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En cette période commémorative de la fin d’une guerre mondiale que l’on qualifiait de la der des ders, 
nous sommes encore et toujours dans une société de conflits. Rien n’a évolué, avec aujourd’hui une 
douzaine de guerres et une cinquantaine de conflits armés de par le monde. 

S’il est un enseignement que nous devons tirer de cela, et surtout si nous voulons que les commémora-
tions aient une résonance pour la jeunesse et l’avenir de notre société, il n’y a qu’une guerre à engager 
et c’est la guerre pour la Paix.
Lutter et résister aujourd’hui est la seule guerre qui vaille. Et chacun d’entre nous peut entrer en résis-
tance. Résistance contre le populisme, le nationalisme, la xénophobie. Résistance contre le racisme, l’in-
tolérance religieuse et toute forme d’autoritarisme.

Le rôLe esseNtieL Des femmes
Les femmes sont les oubliées de nos commémora-
tions. Elles ne reçoivent jamais les honneurs, ni 
même la reconnaissance de leur engagement. Lors 
des conflits, c’est pourtant elles qui assurent la sur-
vie à la maison, elles qui font tourner l’économie du 
pays, elles qui font le travail de liaison, d’informa-
tion, de ravitaillement et de soins.

Dans notre guerre pour la Paix, ce sont les femmes 
qui sont au front, en première ligne.
Le mouvement des « Guerrières de la Paix » * en est 
un bon exemple. C’est un mouvement de femmes 
fondé en France en 2022 qui regroupe des femmes 
palestiniennes et israéliennes unies pour porter une 
autre voix ; celle du refus commun de l’assignation 
identitaire et celle du courage et de l’acceptation de 
l’Autre. Le mouvement s’est mondialisé dans toutes 
les cultures, toutes les croyances, toutes les origines 
pour faire front commun face à toutes les haines qui 
circulent dans notre société notamment le sexisme, 
le racisme, l’antisémitisme, la haine des musulmans 
et tous les ostracismes.

Derrière Shirin EBADI, prix Nobel de la Paix 2003 et 
militante politique iranienne, elles sont nombreuses 
à animer le Forum Mondiale des Femmes pour la 
Paix.

Ayons le courage de relever ensemble ce défi de 
lutter contre toutes les formes de rejet et cultivons 
la volonté d’accueillir de façon inclusive toute per-
sonne persécutée.
Accueillir « l’Autre » avec toutes ses différences : c’est entrer dans un espace de fraternité.
Lutter contre toutes les formes de rejet : c’est ouvrir l’horizon de la paix.

Je vous souhaite de très bonnes fêtes de fin d’année.

*. www.lesguerrieresdelapaix.com
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Suite à l’appel à candidature début 2023, la com-
mune a confié la gérance du camping municipal à 
Clément GARCIN dans le cadre d’une Autorisation 
d’Occupation Temporaire (AOT). 

Ouvert depuis le 28 avril, le camping le reste en-
core jusqu’à fin novembre, avant la mise hors gel. 
Clément nous a signalé vouloir poursuivre cette ex-
périence. Nous lui souhaitons une belle prochaine 
saison dans ce projet.

Voici un retour de la saison par Clément.
« Cette première saison a été intense dès sa 
préparation avec un soutien de la Mairie, des 
élus, et des services techniques pour tenir les 
délais et ouvrir le camping  le weekend du pre-

mier Mai. Malheureusement la météo du début 
de saison n’a pas été au rendez-vous pour avoir 
une belle affluence. Cependant, la fréquenta-
tion sur la saison globale du camping est satis-
faisante. 

L’ouverture au-delà de septembre a permis 
de poser les jalons à une ouverture étendue. 
Il faudra plusieurs saisons pour développer et 
faire connaître cette extension d’ouverture, 
mais cela est apprécié de quelques habitués et 
personnes de passage. 

Une belle affluence a été trouvée au snack avec 
un accueil chaleureux des locaux, qui pousse à 
être à la hauteur en retour en termes d’accueil 
et de propositions. 

Un grand merci également aux acteurs locaux, 
sociaux et culturels, avec qui j’ai eu beaucoup 
d’échanges et d’interactions afin de créer au 
camping un lieu d’animations et d’échanges 
à destination des Mensois, des visiteurs exté-
rieurs et des clients du camping. »

https://www.camping-prerolland.fr

Cette première prise de marque est très positive, 
beaucoup d’envie et d’idées en ressortent afin de 

d’entretenir et développer 
le travail déjà effectué pour 
le camping et le tourisme 
local.

GiLLes barbe

campiNG Du pré roLLaND - retour sur La saisoN

Consultation publique : la version consultable du nuancier communal sera mise à disposition de tous, 
à l’accueil de la Mairie, aux horaires d’ouverture (9h-12h) du 11 décembre 2023 au 11 janvier 2024.

Éclairage public : le passage de 22h00 à 23h00 s'effectuera lors d'une intervention de maintenance 
par TE38 qui n'est pas encore calée. Cette intervention demande en effet une reprogrammation de 
l'ensemble des horloges pilotant les lampadaires.

Nouveaux arrivants ou déménagement au sein de la commune :  
merci de vous présenter en mairie pour la mise à jour des listes électorales, de vos contrats 

d'eau et de taxe d'ordures ménagères."
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retour sur La quiNzaiNe  
De La résiLieNce eN photos :

Sur fond de Stratégie de Transition Ecologique me-
née par la Communauté de communes, la commune 
de Mens a reconduit cette année sa mobilisation au-
tour de la thématique de résilience territoriale. 
 L’IRMA (L’institut des Risques Majeurs), le PARN (le 
Pôle Alpins des Risques Naturels) , l’ONF et la RTM 
(Restauration des terrains en montagne) se sont 
mobilisés autour de l’intention de sensibiliser le plus 
grand nombre aux différents risques naturels aux-
quels nous devrons faire face. 

Exercice de crise organisé par la Mairie et la Préfecture et animé par 
l’IRMa (Institut des Risques Majeurs).
Les communautés de l’Oisans et de la Matheysine ont été conviées à se prêter 
au jeu : c’est plus de 50 élus et agents qui ont pu s’entrainer à mettre en œuvre 
de façon très opérationnelle un plan communal de sauvegarde en temps réel ! 
Fresque des risques en montagne (photos 3 et 4) le 12 octobre,  ani-
mée par le Pôle Alpins des Risques Majeurs pour les élus et agents.
Conférence sur les risques majeurs en forêt, animée par Flavien Pays, 
de l’ONF et la RTM, le 19 octobre (photo 5) ;  en fond l’exposition sur l’eau 
prêtée par le SYMBHI.

1 2

3 4 5

Les reNDez-vous   
Jeudi 14 décembre, de 17h30 à 19h en Mairie, 

Atelier Perméable :  sensibilisation à  la 
gestion des eaux de pluie à la source, et à la 
désimperméabilisation des sols, en lien avec 
le projet de revégétalisation de la place de la 

Mairie.

Sur inscription (amandine.delus@mens.fr 
ou  07 89 20 08 73)

Décembre à L’espace De travaiL partaGé

Il fait bon et chaud à la T’réseau, l’espace de travail partagé de Mens ! Venez partager un bureau et 
bien plus encore, au 35 place de la Mairie. Bureaux partagés ou privatif, salle de réunion, connexion fibre, 
scanner et imprimante, espace détente et cuisine... Tarifs de 5€ la demi-journée à 100 €/mois en illimité.

Charlotte vous accueille tous les jours sauf mercredi de 9h à 12h. En dehors de ces horaires, il est indis-
pensable de réserver via le site de la mairie ou par mail pour accéder au lieu avec une carte programmée.
Comme chaque mois, la T’réseau invite ses usagers et usagères actuel.les et potentiel.les à deux rendez-vous :
Un petit déjeuner pour se rencontrer et échanger le jeudi 7 décembre de 8h30 à 10h.
Un apéro à l’occasion du calendrier de l’Avent grandeur nature le jeudi 21 décembre à 18h.

L’accueil de la T’réseau sera assuré les 26, 27 et 28 décembre de 9h à 12h. Si vous êtes en famille cette 
semaine-là mais que vous avez besoin de calme pour travailler, n’hésitez pas à réserver un bureau !
Vous trouverez les conditions générales d’utilisation du lieu, la tarification et le formulaire de réservation sur 
le site de la mairie : https://www.mairie-de-mens.fr/espace-partage/
Pour toute demande, contactez Charlotte : charlotte.rastello@mens.fr

habiter meNs DemaiN

Réfléchissons ensemble aux nouveaux modes d’ha-
biter Mens demain, avec un 2e atelier le mardi 
12 décembre, de 17h 30 à 20h 30, à la mairie, 
suivi d’un repas partagé sans assiettes ni couverts , 
accompagné par l’association les Habiles.
Cette démarche participative doit permettre  de 
lancer des projets d’habitat participatif et/ou inclu-
sif, ayant pour objectifs de favoriser le « vivre en-
semble » et de limiter le risque d’isolement.

au proGramme :
 Panorama de la situation de l’habitat sur Mens, des 
contraintes et outils pour développer de nouveaux 
projets, des attentes déjà exprimées.

 Atelier de créativité pour imaginer des scenarii : 
quel(s) projet(s) d’habitat participatif et/ou inclusif 
sur Mens ?

 Le Projet-cadre ou comment passer du rêve 
à la réalité ? Présentation et premières mises en 
pratique.
Que vous soyez simple citoyen, militant engagé, 
professionnel, représentant d’une institution, ou 
juste curieux, vous êtes bienvenu.e pour apporter 
et partager vos idées, votre vision, vos valeurs, afin 
d’imaginer des projets innovants et adaptés aux 
besoins du territoire.

Nous vous attendons nombreux !
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 améNaGemeNt

Renouvellement de conventions avec le CAUE 
en juin pour les consultances paysagères avec 
la paysagiste conseil et en octobre pour les 
consultances architecturales avec l’architecte 
conseil. La commune de Mens utilise le premier 
service pour ses projets et les Mensoises et les 
Mensois le second pour les leurs. Ils donnent tous 
les deux grande satisfaction.

Pacte de gouvernance avec le Parc Naturel 
Régional du Vercors en septembre.

Motion de soutien au projet de développement 
de l’entreprise Carriage à St Maurice en Trièves 
pour la fabrication de fourgons, l’aménagement de 
bus restant à Mens. Au-delà du soutien unanime 
à cette entreprise innovante et d’insertion se pose 
la question d’une implantation sur des terres 
agricoles hors zone économique, à l’heure du zéro 
artificialisation nette.

Renouvellement de la convention avec Domicile 
Inter Générations Isérois en novembre, qui permet 
à la Communauté de communes d’expérimenter 
des chambres solidaires et temporaires proposées 
par des personnes âgées à des jeunes.

 traNsitioN écoLoGique

Vote de la Stratégie de Transition Écologique du 
Trièves et de sa gouvernance via le Comité Local 
de la Transition Ecologique en septembre. 4 axes, 
un plan de 188 actions portées par la Communauté 
de communes, des communes, des associations et 
des entreprises, un poste de conseil et d’ingénierie 
créé, au service de l’ensemble des acteurs de la 
transition écologique.

Contrat d’Objectif Territorial avec l’Agence 
de l’Environnement et de Maîtrise de l’Energie 
en novembre, dans le cadre de la stratégie de 
transition écologique.

Convention de poursuite de la mise en œuvre du 
Service Public de la Performance énergétique en 
juin : sensibilisation et conseils pour les particu-
liers et les entreprises du petit tertiaire. Conven-
tion annexe 2023 avec l’AGEDEN, association de 
GEstion Durable de l’ENergie, en juin.

 sociaL et eNfaNce, jeuNesse

Présentation et approbation du Projet Social de la 
Maison des habitants Le Granjou en juin.

Demande de subvention au Département pour 
la prévention des addictions chez les jeunes en 
juin.

Mission de soutien à la parentalité et au bien 
être de l’enfant et sa famille avec le Granjou en 
septembre.

Attribution de subventions exceptionnelles 
à SOS Récré et à l’association trièvoise pour la 
garde du jeune enfant en octobre.

 cuLture

Convention de partenariat avec l’Ecran 
Vagabond du Trièves en juin.

 ÉcoLes et bâtimeNts

Attribution  des marchés de travaux de 
rénovation énergétique de l’école primaire à 
Monestier de Clermont en octobre.

Demande de subvention au Département pour 
le fonctionnement des postes de l’EMALA en 
octobre (projets communs des écoles rurales et 
matériel pédagogique).

Avenants au marché de construction de la 
maison de santé de Mens en octobre. Installation 
des professionnels toujours prévue en février.

 Déchets et eau

Financement du nouveau centre de tri 
(construit) des déchets Athanor en septembre et 
présentation du projet de nouvel incinérateur en 
octobre. Ces énormes investissements, aux coûts 
bien supérieurs aux prévisions, vont peser sur 
l’équilibre du budget déchets et sur la redevance. 
Mais la Communauté de communes n’a pas le 
choix. Ces deux projets posent aussi des enjeux 
de gouvernance.
Convention 2023 avec Grenoble Alpes Métro-
pole pour la Commission Locale de l’Eau en no-
vembre.

 aGricuLture aLimeNtatioN forêts

Élection en novembre d’un nouveau vice-président 
suite à la démission de Philippe Vial : Eric Vallier 
(maire de Chichilianne et agriculteur) est élu .

 ÉcoNomie

Soutien aux projets de développement de 4 en-
treprises (sur 6 candidates) avec 4 X 3000 €  at-
tribués en novembre à : LET, forge et taillanderie 
à Prébois, Forest Keeper, travaux forestiers à St 
Maurice en Trièves, restaurant les Agapes de l’Ar-
zelier et Verdure, travaux paysagistes à Clelles.
Demande de subvention 2024 au Département 
pour l’Accompagnement Parcours Renforcé vers 
l’Emploi en novembre.

cLauDe DiDier, coNseiLLer commuNautaire

coNseiL commuNautaire : Les DécisioNs importaNtes  
De juiN à Novembre
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séNatoriaLes 2023
Le 24 septembre, les trois grands électeurs mensois 
titulaires, Florence Lorenzi, Marc Dolci et Gentiane 
Vernay, sont allés voter en préfecture de l’Isère 
pour les élections sénatoriales au scrutin indirect.

En 2020, les Mensoises et les Mensois ont choisi 
une majorité mettant la transition écologique, la 
solidarité, une politique du logement, le soutien à 
l’économie locale, la culture, la convivialité, l’écoute 
et la participation au cœur des projets municipaux. 
Ces valeurs et ces grands axes ont été confortés 
par la dynamique de Petites Villes de Demain. 

L’observation des programmes des différentes 
listes candidates en Isère aux sénatoriales de 2023 
a permis à la majorité municipale d’exprimer ses 
préférences, en fonction des convergences de mé-
thode et de fond entre le projet municipal, choisi 
par les habitantes et les habitants de Mens, et ces 
programmes.

Le 24 septembre 2023, les grands électeurs men-
sois, qui ont porté cette décision majoritaire, ont 
ainsi tous trois voté pour la liste (Re)donnons des 
couleurs au Sénat en septembre 2023 de Guillaume 
Gontard, ce dernier étant réélu sénateur et ensuite 
président du groupe écologiste du Sénat.

cLauDe DiDier

Les seNtiers se baLiseNt
Ce vendredi 17 novembre, des bénévoles ont com-
mencé la fixation des  lames de balisage vertes 
sur la boucle de promenade "Pierrelongue". D'ici le 
printemps, on pourra trouver dans le TUM le des-
criptif des 13 boucles de promenade. 

Un grand merci aux employés municipaux qui ont-
soigneusement posé les 51 poteaux.

micheL ribet

URBANISME

- Réunion avec le bureau d’étude de mobilités Ar-
ter et la structure Pigment des bois, spécialisée 
dans la communication graphique responsable, 
sur une étude globale de la signalétique, du mobi-
lier urbain et de la revégétalisation à Mens.

ÉCONOMIE / TOURISME

- Rencontre avec la commune de Gresse en Ver-
cors pour échanger sur l’espace de travail partagé 
et le retour d’expérience sur le point d’information 
touristique qui fonctionne depuis le 01/01/2023.
- Finalisation de la convention avec l’entreprise à 
but d’emploi (Pep’s Trièves) sur la gestion de la 
cuisine et de la salle des Sagnes.

ENVIRONNEMENT / FORÊT

- Rédaction d’une convention et validation avec le 
propriétaire de la parcelle concernée pour l’instal-
lation d’une réserve d’eau sur le hameau de Boi-
ras dans le cadre de la protection incendie. 
- Rencontre avec l’ACCA pour échanges et ré-
flexion sur la cohabitation entre activités éduca-
tives dans notre forêt et la chasse.

PATRIMOINE

- Réunion de la commission « parcours patrimo-
nial » afin d’ajuster les textes des panneaux. Le 
parcours sera finalisé au printemps 2024. 

GeNtiaNe verNay

Le samedi 9 Décembre, la Commission municipale « Vie quotidienne » et l’Association Rochassac 
s’associent à l’occasion du Téléthon.

Au programme : Présence sur le marché à partir de 8 h 00, pour proposer 
à la vente le traditionnel boudin que vous pourrez accompagner de pommes 
cuites. Vin chaud ou café seront également à disposition pour vous réchauffer. 
Les bénéfices de ces ventes seront intégralement remis à l’AFM organisatrice 
de ces manifestations dans toute la France.

Rappelons aussi que Le club Bel Âge organise un loto au profit du Téléthon le 7 décembre à la salle 
des sagnes de Mens à partir de 13h30. Nous comptons sur vous !
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Chaque mois, la commission égalité de genre 
propose une lecture jeunesse pour faire avancer, 

ensemble, nos représentations du genre.

Titre : Mademoiselle Sauve-Qui-Peut

Illustration et histoire : Philippe Corentin

Éditions : École des loisirs

Sortie : 2021 (première édition en 1999 !)

Un petit livre drôle qui tord le cou au personnage 
de la petite fille modèle du chaperon rouge naïf et 
passif, et au passage à celui du loup !

On y voit Sauve-Qui-Peut chevaucher un cochon, 
ne jamais s’arrêter de faire des farces, se servir 
dans la marmite et persécuter les animaux…

En visite chez sa mère-grand, elle ne se laisse pas 
avoir par le loup qui finit tout penaud. L’enfant sait 
ce qu’elle veut et le loup n’a qu’à bien se tenir.

En avant-dernière page, le livre permet même à 
l’enfant de refuser d’embrasser le loup, pourtant 
décrit comme si gentil par la mère-grand. Gentil ou 

pas, c’est un loup avant-tout !

Le chiffre Du mois 
Écart entre le niveau de confiance en soi des filles 
par rapport à celui des garçons :
- en 6e : entre -10 et -20%
- en 3e : entre -30 et -40%
Ainsi, dès la 6e, (et même à partir de 6 ans selon 
d’autres études), les jeunes femmes ont moins 
confiance dans leurs capacités en dépit de leurs 
bons résultats scolaires. Cela est accentué en 
mathématiques et ne dépend pas d’une différence 
de capacités cognitives.
Selon vous, pourquoi ?

Rapport Femmes et hommes, « l’égalité en 
question » 2022 INSEE

caDeaux De fiN D’aNNée 

Si votre fille souhaite une mallette de mécanique 
et votre fils une poupée, pourquoi pas ? 

Pensez aussi aux livres déjà présentés dans le 
TUM depuis septembre : « Hilda et la princesse 
» et « Hilda et Mélusine trouvent un œuf », « Ni 
poupées, ni super-héros », « Princesse Kevin » et 
« Mademoiselle sauf-qui-peut ».

La commissioN GeNre

Lecture Du mois

chaNtiers jeuNes 2023
Pendant la première semaine des vacances de la Toussaint, la com-
mune a accueilli 2 adolescents, Eva et Lucas, dans le cadre des chan-
tiers jeunes.

Pendant ces 5 demies-journées et sous le tutorat de Guy Lorenzi, em-
ployé communal, ils ont fabriqué une boîte à livres qui sera bientôt 
installée au jardin de la cure.

Lors de ma visite, Eva et Lucas étaient contents de leur première ex-
périence professionnelle. Ils se sont impliqués et étaient fiers du tra-
vail réalisé même si Eva m’a avoué avoir eu des ampoules !

Merci encore à Guy pour son savoir-faire et sa bienveillance pour l’en-
cadrement de ces jeunes.

fraNçoise streit
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Le cimetière se pare De miLLe 
couLeurs 

C’est le temps de la toussaint. Les tombes fleu-
rissent une à une.
Chrysanthèmes, Fougères, pomponnettes, se mé-
langent.
Qu’il est beau notre cimetière décoré de ces fleurs 
multicolores.
Merci à toutes les familles et amis des défunts 
qui entretiennent  les tombes de leurs proches et 
participent à ce fleurissement.  

marc DoLci

Le stage U7 U9 a rassemblé à Mens 
sur le stade du 30 octobre au 1er 
novembre les membres du football 
club Isère.

Au programme du lundi : entraîne-
ment le matin, avec repas au stade 
à midi. L’après-midi animation 
avec divers jeux. Le mardi discus-

sion formation avec les éducatrices 
et éducateurs, nos stagiaires se 
sont retrouvés l’après-midi pour 
un entraînement suivi d’une fiche 
action sur le thème : Savoir Faire 
son sac. Le mercredi matin, nos 
joueurs ont participé à divers jeux 
(Foot bowling ; passes ; Jeu des 
intrus ; Jongles ; Cibles ; Foot 
Golf …) avant de se retrouver au 
restaurant l’Alezan pour manger.

Au programme de l’après-midi, 
le Jeu de l’oie au stade, sur les 
règles U7-U9 et la culture club. 
Pour clôturer le stage, une récep-

tion a eu lieu avec les parents à l’espace culturel 
pour récompenser les stagiaires avec remise de di-
plômes, ballons, trophées, maillots. 

Bravo à tous les stagiaires et merci aux parents 
présents pour les accompagner. Merci aussi à l’en-
cadrement présents pendant ces trois jours.

Luc reyNier 
présiDeNt Du cLub

staGe De La toussaiNt u7 u9 à meNs  
au staDe LaureNt turc Du 30 octobre au 1er Novembre.

Le festi’street s’expose !
Venez découvrir, jusqu’à la fin décembre, dans 
la salle du conseil municipal les œuvres et 
photos réalisées lors de différentes éditions du 
Festi’Street.

fraNçoise streit
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L’habitat eN traNsitioN  
queLLe foire !2023 : Le biLaN 
Trièves Transitions Écologie, association organisa-
trice de l’évènement, est satisfaite de cette édition 
2023 ; des visites passionnantes, des intervenants 

de qualité, des débats 
riches témoignant d’une 
force collective. Une 
belle dynamique est 
en place !

Diagnostic 
Le logement est en crise, 

particulièrement dans le Trièves : augmentation 
de la demande non satisfaite, mal-logement, 
vacances, loyers élevés, coûts de rénovation 
/ construction en forte hausse. Contraintes 
grandissantes (sobriété foncière, lutte contre les 
passoires thermiques), nouvelles réglementations 
qui inquiètent.
Pistes de solutions : valoriser, accompagner 
et agir localement.
Quelle Foire ! a valorisé de nouveaux types 
d’habitat dont la demande s’affirme : léger, 
participatif, inclusif, intergénérationnel. 
Également l’importance d’accompagnements 
capables de mobiliser expertise technique, 
financement et organisation de chantiers, 
complémentarité entre corps de métier 
(architectes, artisans…).

Oui, il est possible de mener 
de nouvelles politiques locales, 
conjuguant sobriété foncière et 
création de logements accessibles à 
tous !
 Grâce à un appui sur des structures 
comme la fondation Abbé Pierre, Un toit 
pour tous, Terre de liens, l’Etablissement 
Public Foncier local, Hameaux légers, 
les Habiles, Kerléa, les Compagnons 
bâtisseurs, DIGI (Domicile Inter 
Générations Isérois), la communauté 
de communes du Trièves expérimentant 
déjà avec les deux dernières.

Amplifions le mouvement pour la 
transition de l’habitat !
Trièves Transitions Écologie soutient les 
initiatives alternatives d’accompagnement 
des porteurs de projet de rénovation et 
s’investit dans des projets comme celui 
qui promeut l’autoproduction contre la 
précarité énergétique avec les Centrales 
Villageoises, Pep’s Trièves, la Réserve-
l’Etrier, les Compagnons Bâtisseurs, 
l’ADEME, la Fondation de France, le 
Département et la Communauté de communes.  

trièves traNsitioNs ecoLoGie

https://www.trieves-transitions-ecologie.fr/

De haut en bas à gauche :
Le château de Bardonenche à Monestier-de-Cl. Un nouvel habitat 
participatif.
La ferme de Ser Clapi à Mens. Terre de liens facilite l'installation 
de jeunes agriculteurs en achetant le foncier.
Vagabond'âges à Monestier du Pecy. L'habitat intergénérationnel

À droite
La ferme du Pas de l'Aiguille à Chichilianne. Habitat léger et
réversible au village éphémère.

crise et iNéGaLités  
à tous Les étaGes…

Jeudi 21 septembre, une soixantaine de per-
sonnes ont assisté aux Sagnes à la conférence 
de Manuel Domergue, porte-parole national de 
la Fondation Abbé Pierre, et de Raphael Bonte, 
chef du service social de la Communauté de com-
munes. La Fondation lutte contre le logement in-
digne et précaire, sensibilise, interpelle, conseille, 
y compris en milieu rural. 

Le Trièves n’échappe pas à la crise du logement : 
besoins en forte hausse (séparations, saisonniers, 
etc …), nombreux logements vides ou en rési-
dence secondaire, loyers élevés et précarité éner-
gétique (passoires thermiques), 10 demandes de 
logement social pour une attribution … Des solu-
tions existent : l’aide à la rénovation et la lutte 
contre la vacance, la densification de l’habitat, les 
chambres temporaires et solidaires, des réseaux 
d’alerte etc … Une soirée riche en 
échanges !
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Des GuirLaNDes au baLcoN !
Nous vous invitons à décorer vos fenêtres, vos 
vitrines pour embellir et illuminer les ruelles et 
hameaux de Mens.

Décorations naturelles, couleurs, guirlandes ou 
bougies sont les bienvenues !
Nous comptons sur votre participation, votre 
imagination et votre créativité pour apporter chaleur 
et esprit de Noël à notre village et nos hameaux.

Les membres de la commission « vie quotidienne » 
vous souhaitent de très belles fêtes de fin d’année.

fLoreNce LoreNzi

marche De NoëL à meNs
Dimanche 10 décembre 2023 de 10 heures à 18 
heures, place de la Halle
Retrouvez producteurs et artisans, des anima-
tions musicales et un espace convivial pour une 
boisson, une collation.
Venez passer un agréable moment et dénicher 
des cadeaux authentiques.

Mens en Trièves 
Dimanche 10 Décembre 2023 de 10h à 18h 

PLACE DE LA HALLE ET CENTRE BOURG 

Produits locaux, jouets, friandises, chocolats, etc 

Les membres de la commission Animation donnent 
rendez-vous à tous, petits et grands, devant la 
mairie, le samedi 9 décembre à partir de 17h. 
Après la distribution de bâtons lumineux, nous par-
tirons tous ensemble chercher le Père-Noël dans 
les rues de Mens. Le chemin sera parsemé de pa-
pillotes qui nous conduiront jusqu’à lui.
A l’arrivée, le Père-Noël sera disponible pour faire des 
photos et des chants de Noël seront interprétés par la 
Chorale du Club Bel Age. Pour terminer, un feu d’ar-
tifice sera tiré Avenue Jean Ripert, vers 18h / 18h30.

Cette soirée est inscrite dans le calendrier de l’Avant 
Noël. Vin et jus de pommes chauds seront servis.
Nous vous attendons nombreux !

fraNçoise streit pour La commissioN aNimatioN

Des sapiNs et Des huîtres !
Le Sou des Écoles de Mens sera présent sur le mar-
ché du samedi 2 décembre à Mens pour notre tra-
ditionnelle vente de sapins Nordmann.
Nouveauté 2023: nous vous proposons un apéro 
huîtres, sur place ou à emporter !

Nous serons également présents sur le marché de 
Noël le dimanche 10  décembre : vente de décora-
tions de Noël élaborées à la main, vin chaud, café, 
chocolat chaud... Au plaisir de vous retrouver nom-
breux lors de ces manifestations !

Le sou Des écoLes De meNs

Le NoëL De Nos aiNés
Les colis de Noël seront distribués dans la salle du 
conseil de la mairie le samedi 16 décembre 2023 
de 9h30 à 12h00 aux personnes de 75 ans et plus 
qui ont rempli le coupon réponse en ce sens. 
NB : Si vous êtes absent ce jour-là, vous pourrez 
le récupérer à l’accueil de la mairie du lundi au 
vendredi de 9h00 à 12h00 à partir du 18 
décembre.

Si vous ne pouvez pas vous déplacer et que personne 
ne peut le récupérer pour vous, le colis sera livré à 
l’adresse que vous avez indiqué sur le coupon.
Les personnes qui ont choisi de participer au Re-
pas des Aînés le samedi 13 janvier 2024 re-
cevront une invitation.Tous les membres du CCAS 
ainsi que l’équipe municipale vous souhaitent de 
joyeuses fêtes de fin d’année.
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orGaNiser Le marché sous La haLLe :  
uN probLème qui N’est pas Nouveau

Au début du 19e la Halle, en mauvais état, avait été 
utilisée de façon de plus en plus anarchique : on y 
avait battu du blé, entreposé de la paille, suspendu 
des charrettes aux poutres, stocké du charbon au 
point que le maire dût interdire de fumer la pipe 
sous la halle !

En 1844 la nouvelle halle est construite et son uti-
lisation est règlementée. 
Ceci sera fait par un bail 
de gestion annuelle de la 
halle, mis aux enchères 
publiques, avec cahier des 
charges détaillé, et détail de 
la rétribution à payer à l’ad-
judicataire (= le fermier)
Devant un large public le 
maire Pierre-François Bard 
préside la séance annoncée 
par affiches et roulements de tambour. L’enchère 
totale est mise à prix à 800 Fr. Il s’agit d’attribuer 
le bail à ferme : des poids et mesures et des places 
de la Halle.

On lit et précise « à haute et intelligible voix » le 
cahier des charges, en particulier que « tous les 
frais […] relatifs à l’entretien et l’échantillonnage des 
poids et mesures qui lui seront remis ». Enfin que « 
le fermier ne pourra exiger paiement que les jours 
de foire et de marchés ». Tous les bancs, places 
et étalages ne pourront avoir plus de 3m de long 
sur 1m de large pour tenir compte ‘’de la proximité 
des commerces permanents, quincailler, chapelier, 
tailleur d’habits, et de la maison du percepteur ».

Quatre bancs sont réservés à la vente de porc frais 
et ne devront jamais servir à d’autres marchands 
« même sous prétexte de temps de pluie ou de 
neige ». Deux sont placés entre les piliers de la 
halle et « tout à fait au bord vis-à-vis des maisons 
de la veuve Vigne* […] et les deux autres du côté 
opposé et de la même manière ». Tous les autres 

*. Il s’agit du côté de la cave de la halle actuelle.
**. La bâle était une mesure de volume de laine-(syn. ballot).
***. En 1850 le salaire d’un ouvrier était de l’ordre de 2 francs par jour ou un peu moins (ref.Ch. Charle Histoire sociale de la France au 19e)

bancs seront placés d’abord le long du mur midi du 
cimetière contigu à l’église, puis si c’est insuffisant 
le long du mur couchant du cimetière.
Les marchands de légumes disposent seulement 
de quatre bancs installés sous la halle pour laisser 
libre la place entre la halle et le cimetière.
Les jours de foires et de marché, d’autres mar-
chands pourront s’installer hors de la halle, tout en 
restant dans le périmètre de l’octroi. Tous les ob-
jets apportés paieront une rétribution identique à 
ceux vendus sous la halle selon le même cahier des 
charges (il y a complémentarité entre le plaçage et 
l’octroi).

Les rétributions sont les suivantes :
- pour chaque banc, place et étalage, 20 centimes 
par mètre de longueur.
- pour les  marchands de pommes de terre, grains 
noyaux etc… « il sera perçu sur chaque sac jardinage 
apporté un droit :»

le décalitre de grains 5 centimes

les noyaux, par pesée de 
8 kg, 5 c.

le sac de pommes de 
terre inférieur à 50 kg 7,5 c

l’hectolitre de vin 15 c

le paquet de fil de moins 
de 6 kg 5 c

la bâle** de laine 10 c

tous les autres objets, par 
20kg 10 c

L’adjudication de 1844 a été attribuée à Martin né-
gociant à Mens pour la somme de 940 francs***.

Aujourd’hui, c’est la mairie qui gère le droit de plaçage.

berNarD coquet/pierre syLvestre

Sources : ADI 2 O226/9 , ADI PER878-1AM Mens 1D1-12.
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Illustration : La halle en 1941 par Paul Philibert-Charrin 
ADI PER878-1
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proGramme Décembre 2023
le mercredi de 9h30 à 11h30
Venez en famille rencontrer d’autres parents et 
enfants (0 à 6 ans) pour partager des moments 
d’échanges, d’activités ou de jeux.
 mercredi 6 atelier poterie animé par Séve-
rine Raphoz à Chichilianne (La Richardière) au 
foyer de ski de fond.
Accueil à partir de 9h30, atelier de 10h à 11h, ré-
servation par mail ou SMS 

 mercredi 13 « Chouette ! Des livres… » à la 
médiathèque du Percy. 
Exploration libre à partir de 10h puis animations 
par Véronique de la médiathèque

 mercredi 20 atelier danse et éveil par le 
corps animé par Solène Dubreuil à Clelles (lieu 
précis à définir).

Accueil à partir de 9h30, atelier de 10h à 11h, ré-
servation par mail ou SMS 

Contact : tdparents@laposte.net / 07 56 13 64 34

L’aGeNDa  
De Musique eN Obiou

Mardi 5 décembre :
Assemblée générale de Musique en Obiou

18h30 Espace culturel de Mens

Samedi 9 décembre : gala de Noël
19h à la Grange du Percy.

Les professeurs de musique et des amis jouent au 
profit de l’association. Venez nombreux faire la fête 
et soutenir l’apprentissage de la musique pour tous 
dans le Trièves !

Entrée libre, au cha-
peau. Buvette et petite 
restauration

Pensez au covoiturage !

reNcoNtres photoGraphiques Du trièves

7e éDitioN, été 2024
Organisée par l’association Artistes associés du Trièves, 
l’édition 2023, réunissait 27 expositions et 7 animations dans 
le Trièves.

L’appel à candidature est ouvert pour le lancement de la 7e 
édition.

Les photographes sélectionnés seront exposés à Mens et 
ailleurs dans le Trièves. Toutes ces expositions, qu’elles soient 
intérieures ou extérieures, sont gratuites pour les visiteurs et 
seront présentées dans la brochure de la manifestation.

- Le dossier de candidature et le règlement sont à télécharger depuis le site : 
https://rencontres-photo-trieves.fr
- La date limite du dépôt des dossiers est fixée au 17 décembre 2023. 
Les dossiers peuvent être expédiés au siège de l’association Artistes associés du Trièves, 400 boulevard 
Édouard Arnaud, 38710, Mens, ou envoyés par email à : 
candidatures@rencontres-photo-trieves.fr

À vos images !

DeNis cLaraz, Directeur Des reNcoNtres et fabrice jejcic, présiDeNt De L’associatioN.
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Organisé par Prochaine Sortie  
et l’Écran Vagabond  

du Trièves
Plein tarif : 4,50€ / Tarif réduit  

(enfant et abonnement) : 3,50€
Abonnement : 7€ 

prochainesortie.mens@gmail.com    
06 23 77 25 18

ciNéma à L’amphithéâtre  
Du coLLèGe à 18h30 :

Dimanche 3 décembre 
« Second tour » 

Comédie dramatique d’Albert Dupontel, 1h35
Avec Cécile de France, Albert Dupontel

Journaliste politique en disgrâce placée à la rubrique football, 
Mademoiselle Pove est sollicitée pour suivre la campagne prési-
dentielle en cours. Le favori est un quinquagénaire, héritier d’une 
puissante famille française et novice en politique. Troublée par ce 
candidat qu’elle a connu moins lisse par le passé, Mademoiselle 
Pove se lance dans une enquête aussi étonnante que jubilatoire...

Dimanche 17 décembre 
« Et la fête continue » 

Comédie dramatique de Robert Guédiguian, 1h46
Avec Ariane Ascaride, Jean-Pierre Darroussin

Rosa est le cœur et l’âme de son quartier populaire du vieux 
Marseille. Elle partage son énergie débordante entre sa grande 
famille très unie, son travail d’infirmière et son engagement po-
litique en faveur des plus modestes. Mais à l’approche de la re-
traite, ses illusions vacillent. Portée par la vitalité de ses proches 
et par sa rencontre avec Henri, elle va réaliser qu’il n’est jamais 
trop tard pour réaliser ses propres rêves, politiques et person-
nels...

Le cinéma fait une pose pour les fêtes de fin d’année et 
reprendra le dimanche 14 janvier.

Bonnes fêtes à tous !

Pour tout renseignement, consulter l’affichage et le site 
www.ecranvagabond.com
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PRESERVONS ET INNOVONS 
Jean-Louis GOUTEL,  Véronique MENVIELLE-CHABERT, Bernard CHEVALIER. 

En ce mois de novembre, nos pre-
miers mots sont pour la commé-
moration du 11 novembre 1918. 
Cette année 2023 marque le 
105ème  anniversaire de l’armistice 
de la première guerre mondiale. 
Sur les coups de 11 heures, ce sa-
medi-là, la place Paul Brachet s’est 
remplie d’une nombreuse assis-

tance qui s’était déplacée pour se souvenir de ce jour anniver-
saire. 

Cette commémoration marque le souvenir de moments em-
preints de souffrances et de sacrifices qu'il convient de ne pas 
oublier. La lecture des noms inscrits sur le monument aux morts 
suscite toujours une grande émotion et chacun se souvient des 
membres de sa famille, victimes de ces deux guerres. D’autant 
que les évènements qui se déroulent actuellement nous mon-
trent que les leçons que nous devrions tirer de l’Histoire ne sont 
pas encore acquises… 

Et, comme le maire l’a rappelé dans son allocution, nous avons 
une pensée émue et solidaire pour toutes les victimes des ter-
ribles conflits qui se déroulent en Ukraine, en Israël et à Gaza. 

S’agissant des affaires de la commune, lors du conseil munici-
pal du 24 octobre, nous avons délibéré sur des sujets concer-
nant l’urbanisme : 

Nous avons approuvé les nouvelles nominations à la commis-
sion locale d’urbanisme pour donner suite à des départs. Cette 
commission va notamment travailler sur les projets de révision 
du Plan Local d’Urbanisme (PLU) et sur le règlement Site Patri-
monial Remarquable (SPR) de la commune. Deux thématiques 
qui sont au cœur des décisions liées aux permis de construire et 
autorisations de travaux. Nous rappelons que nous sommes 
présents à cette commission ; Donc n’hésitez pas à nous contac-
ter pour nous faire part de vos problèmes ou de vos proposi-
tions. 

Nous avons également voté le règlement OPAH-RU concernant 
l’attribution de subventions sur les thématiques suivantes : lutte 
contre le mal logement, prime adaptation des logements, prime 
rénovation énergétique, aide à la valorisation du patrimoine, 
aide à la sortie de vacances et remise des logements dans le 
parc locatif. Nous en profitons pour rappeler qu’une Opération 
Programmée d'Amélioration de l'Habitat Renouvellement Ur-
bain (OPAH-RU) permet de mettre à disposition pendant une 
durée limitée (5 ans) des aides en faveur des propriétaires pri-
vés qui réhabilitent des logements ou immeubles. Ils peuvent 
bénéficier de subventions publiques et de conseils gratuits. 

Suite à ces délibérations, nous avons soulevé la question des 
permis de construire bloqués pouvant 
concerner des logements locatifs, dans un 
contexte de difficulté majeur à se loger 
dans le Trièves y compris pour des per-
sonnes ayant un emploi sur le territoire.   

La réponse apportée est que l’application du règlement SPR, 
voté par la précédente majorité, génère des refus de la part de 
l’architecte des bâtiments de France ; refus bloquants du fait du 
peu de marge de manœuvre de la commune par rapport à celui
-ci. Nous avons demandé comment peut on faire pour trouver 
des solutions intégrant les problématiques actuelles du loge-
ment en matière de consommation énergétique, de confort et 
de contraintes budgétaire des habitants et comment bénéficier 
des fruits de l’OPAH-RU qui démarre si tous les projets générés 
par ce programme sont bloqués par des refus. 

Selon nous, il convient de ne pas se disperser.  C’est une des 
raisons pour laquelle nous nous sommes opposés à engager à 
court terme la révision du PLU dans le périmètre de la seule 
commune de Mens. Ce travail sera plus pertinent à l’échelle du 
territoire. 

Il est, par contre, essentiel de centrer nos efforts sur la révision 
du règlement SPR, ce qui figurait dans les priorités de notre pro-
gramme. Nous regrettons que la municipalité n’ait pas engagé 
bien plus tôt cette révision alors qu’elle en a eu le temps, l’élec-
tion datant de plus de 3 ans. En effet, l’aboutissement d’un nou-
veau règlement SPR prendra plusieurs années. C’est pourquoi 
nous avons demandé avec insistance qu’une action soit enga-
gée auprès de l’architecte des bâtiments de France pour trouver 
des adaptations permettant de mettre fin au blocage des autori-
sations d’urbanisme sur la commune tout en respectant la qua-
lité patrimoniale de notre village. 

La rentrée de septembre a été aussi la reprise des questionne-
ments de la majorité sur la parcelle de l’ex-silo. Une nouvelle 
tranche d’ateliers participatifs, des restitutions publiques mon-
trent l’intérêt et l’attachement des habitants pour leur com-
mune et leur cadre de vie.  

Il est à noter que deux classes de l’école publique élémentaire 
travailleront elles-aussi sur le champ des possibles quant à 
l’avenir de cette parcelle, dans le cadre d’un projet ARCHITEC-
TURE, et ce, tout au long de l’année scolaire, avec des interven-
tions d’experts, d’architectes du CAUE.  

A l’heure de la parution de ce numéro, nous entrerons déjà 
dans le dernier mois de l’année ! Le mois de décembre est par 
nature le mois où se déroulent de nombreuses manifestations 
empreintes de convivialité et de solidarité. 

Le samedi 9 décembre à partir de 8h00, le TELETHON 2023 se 
tiendra à Mens avec la traditionnelle vente de boudin aux 
pommes accompagné de vins et cafés chauds. 

Le lendemain, le dimanche 10 décembre de 10 h à 18h se tien-
dra le marché de Noël, sous la halle et au centre bourg avec la 
vente de produits locaux, friandises, chocolats, etc … 

Malgré l’actualité difficile, chargée de con-
flits terribles de par le monde et d’inonda-
tions pour nos concitoyens des hauts de 
France, nous espérons que Noël, cet ins-
tant privilégié avec celles et ceux que nous 
aimons, nous apporte un peu de bonheur 
de partage et de joie. 
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Toutes les remarques et tous les points de vue* 
trouveront place sur cette page et contribueront 
à l’amélioration de notre cadre de vie commun.

* De 100 à 150 mots
1000 caractères maximum (espaces 
compris) ; non diffamatoires, signés et 
un minimum argumentés. Tout refus 
de publication sera signalé et justifié.
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mairie de mens : 04 76 34 61 21 
   secretariat@mens.fr 
   http://www.mairie-de-mens.fr 
   Ouverture au public : du lundi au 
   vendredi de 9h à 12h
déchetterie : lundi, mercredi, samedi 
    de 9h à 11h45 et de 14h à 17h15
médecins : 04 76 34 65 74
infirmier.ère.s : 04 76 34 61 59 
Kinés :  

   Maison médicale : 04 76 34 62 30 
   P. Péchoux : 06 18 05 39 91
   Pierra Lejeune : 06 62 89 72 64

dentiste : 04 76 34 63 20
pharmacie : 04 76 34 61 24
siad : 04 76 34 67 83 
admr : 04 76 34 66 67
Ehpad : 04 76 34 80 00
relais petite enfance : 06 79 24 97 18

p’titous du trièves : 04 76 34 86 98
École maternelle : 04 76 34 60 44
École elémentaire : 04 76 34 60 86
collège : 04 76 34 62 02
maison du département 
france services : 04 80 34 85 00
communauté de communes :  
        Pôle de Mens 04 76 34 67 66
office tourisme : 04 82 62 63 50

Depuis quelques temps nous n’entendons plus les 
95 coups de cloche de l’Angélus.
Oui, oui, 95 coups de cloches, ce n’est pas rien. Surtout 
quand on habite près du clocher de l’église.

« L’Angélus est une prière quotidienne chrétienne 
de l’Église catholique d’Occident. Elle est sonnée… 
à sept heures, midi et dix-neuf heures...Lors de la 
sonnerie des cloches, la tradition veut que le chrétien 
arrête son activité pour prier. » (source  Wikipedia)

Depuis quelques temps, nos tympans se reposent, 
nos matinées commencent en paix, sans vacarme. 
L’Angélus se manifeste par 3 fois trois coups de cloche. 
Sans aucun doute, nettement moins ostentatoire que 
95 coups de cloche !
Pourvu que ça dure !

maGaLi pataiNe 

Sourire
Un sourire ne coûte rien et produit beaucoup,

Il enrichit celui qui le reçoit sans appauvrir celui qui 
le donne,
Il ne dure qu'un instant, mais son souvenir est 
parfois éternel,
Personne n'est assez riche pour s'en passer,
Personne n'est assez pauvre pour ne pas le mériter,
Il crée le bonheur au foyer, soutient les affaires,
Il est le signe sensible de l'amitié,
Un sourire donne du repos à l'être fatigué,
Donne du courage au plus découragé
Il ne peut ni s'acheter, ni se prêter, ni se voler,
Car c'est une chose qui n'a de valeur qu'à partir du 
moment où il se donne.
Et si toutefois, vous rencontrez quelqu'un qui ne sait 
plus sourire,
Soyez généreux donnez-lui le vôtre,
Car nul n'a autant besoin d'un sourire
Que celui qui ne peut en donner aux autres.

raouL foLLereau

Extrait de : 1920, Le Livre d'Amour

rita et le FuSil

Entre Rita et mes yeux, un fusil
Et celui qui connaît Rita se prosterne
Et adresse une prière
à la divinité qui rayonne dans ses yeux de miel
Moi, j’ai embrassé Rita
quand elle était petite
Je me rappelle comment elle se colla contre moi
Et de sa plus belle tresse couvrit mon bras
Et moi, je me rappelle Rita
Ainsi qu’un moineau se rappelle son étang
Ah Rita!
Entre nous, mille oiseaux, mille images
D’innombrables rendez-vous
criblés de balles par un fusil
Le nom de Rita prenait dans ma bouche un goût de fête
Le corps de Rita dans mon sang était célébration de noces
Et deux ans durant, je me suis perdue dans Rita
Et deux ans durant, Rita a dormi sur mon bras
Nous prêtâmes serment
autour du plus beau calice, nous brulâmes

dans le vin de (nos) lèvres
et nous ressuscitâmes.
Ah Rita!
Qu’est-ce qui aurait pu éloigner mes yeux des tiens,
Hormis le sommeil
et les nuages couleur de miel,
avant ce fusil ?
Il était une fois
Ô silence du crépuscule
Au matin, ma lune a émigré, loin
dans ces yeux couleur de miel
Et la ville
a balayé tous les aèdes…et Rita.
Entre Rita et mes yeux, un fusil.

mahmouD Darwich
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Permanences à la Mairie 
sans RDV

• Tous les samedis
 9H30 à 11H30 

Conseil Municipal  
• Le 19 décembre à 18h30

uN temps D’échaNGe
avec les habitant.e.s

à chaque conseil municipal

directeur de la publication : Pierre Suzzarini / Comité de rédaction : Gisèle Monniot, Marc Moreau, Gentiane Vernay, Rémy Bacher/ 
Mise en page : Matthieu Avrain / Imprimerie : Mairie de Mens 1000 exemplaires.

date limite de dépôt des articles pour le tum de janvier : 12/12/23. merci de bien respecter cette date ! 
écrire à : secretariat@mens.fr

 N° de permanence de la Mairie en cas d’urgence : 06.79.07.63.18

 eN Décembre

Men s o i sTd’Union
ra itle -
BULLETIN MUNICIPAL

état civiL16
Naissances :
Ambre BONIFACI née le 24 octobre 2023
Paolo RUALES LEJEUNE né le 21 novembre 2023

César et Antonella Longo étaient propriétaires depuis 2001 d’une forêt 
de 21 ha sous le Châtel qui avait appartenu à Ernest Rostand. Ce lieu 
était magique pour César qui, enfant, l’arpentait avec son père qui la 
lui fit connaître. Mais l’heure de la transmission était venue pour eux. 
Leurs enfants n’étant pas intéressés, César se mit en quête d’un re-
preneur. « C’est une jolie forêt, je ne voulais pas la vendre à n’importe 
qui. »

Avec Frédéric Brengarth, ils avaient plusieurs fois échangé, de choses 
et d’autres. Et César avait entendu sa sensibilité respectueuse pour la 
forêt. « Frédéric fera bien vivre la forêt » se disait-il.

Synchronicité ! Frédéric, technicien forestier, nourrissait l’élan de « retourner vers la forêt ». Les choses se 
présentaient bien puisque dès la semaine suivante, suite à la projection sous la halle du film « Le temps des 
forêts », il découvrait le RAF (Réseau 
pour les Alternatives Forestières) qui 
lui-même oeuvre avec « Forêts en vie 
», fond de dotation acheteur de forêts 
dont il confie la gestion à des associa-
tions. Une coopération fut enclenchée 
sans porter ses fruits. Mais le rêve 
continue.

Le travail fouillé d’écriture des statuts 
suscite l’intérêt de sa soeur et 3 amis 
prêt·e·s à s’investir. La dynamique est 
relancée. Le compromis est signé en 
octobre 2022. Mais entre lourdeurs, 
lenteurs et incohérences de l’adminis-
tration,  la vente ne se réalise que le 
2 novembre 2023.

Petit pincement au coeur pour César, 
mais rassuré de savoir que « la forêt 
est en de bonnes mains. »

Aujourd’hui le groupement s’est rapproché de Pro Silva, une association de forestiers réunis pour gérer la 
forêt en vue de produire des bois de qualité en accompagnant les dynamiques naturelles. La signature d’un 
PSG : plan simple de gestion forestière où un quart de la surface sera en libre évolution est en cours.

Riche et longue vie à La Terre sous la Plume pour le meilleur pour la forêt !

soaziG breysse

PS : Avec les meilleurs vœux de l’équipe du TUM, une petite information, le passage à la nouvelle année 
connaîtra le passage de relais pour la rédaction du portrait.

La terre sous la plume
Un groupement forestier vient de naître à Mens 

 Antonella, César, Frédéric et la forêt


